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地区生产总值年均增速预计在8%左右，数字经济核心产业增
加值占地区生产总值比重提高到 25%，上市企业数从 2020 年的
63家增长到2025年 100家，医疗机构床位数将由2020年的5000
张增加到10000张，累计新增基础教育公办学位数6.5万个……日
前，广州市黄埔区发布《黄埔区、广州开发区国民经济和社会发展第
十四个五年规划和2035年远景目标纲要》（下称《规划纲要》），从
区域规划、科技创新、现代产业、民生福祉、绿色发展等方面诠释了
未来五年黄埔区各领域发展的目标和任务。

“十四五”时期，黄埔区、广州开
发区在区域谋划布局上有了更为远
大的目标和定位：提升全域核心能
级，打造服务构建新发展格局战略
节点。其中，锻造国家中心城市核
心引擎是首要目标任务，重点构筑

“一岸双轴三片”新型发展空间、打
造广州市主城一体化东部极核。

“一岸双轴三片”具体而言，“一
岸”是指构建沿江“最强最美十公
里”产业岸线，以广州第二中央商务
区（黄埔片区）和广州人工智能与数
字经济试验区（鱼珠片区）建设为战
略引擎，加强与主城核心区共融协
同，牵引城市功能沿岸东进，打造广

州东部国际商贸服务轴。“双轴”即
以创新大道和开放大道为轴，构筑
串接全域、山海相连、通江达海的智
造创新网和总部经济带。以创新大
道为科技创新轴，串联知识城、长岭
居、科学城、长洲岛和生物岛；以开
放大道-开发大道为产业创新轴，串
联知识城、翟洞、永和、云埔、西区等
片区，推动制造业组团转型升级。

“三片”是指从北到南推动知识城、科
学城、黄埔港“三片区”互动发展，提
升全球资源配置能力和全要素生产
率，形成粤港澳大湾区特色经济价值
园协同联动、优势互补的黄埔经济板
块坐标，牵引城乡全面融合共生。

发展布局：“一岸双轴三片”

在“十四五”规划的主要指标
中，经济发展指标占据6项：地区生
产总值年均增速8%左右，全社会固
定总资产投资年均增速 17%左右，
制造业增加值年均增速7%，数字经
济核心产业增加值占地区生产总值
比重25%，上市企业数目增加至100
家，新登记市场主体增加至 10 万
户。其中，“制造业增加值年均增速”
和“新登记市场主体”为黄埔区新设
指标，“数字经济核心产业增加值”为
省市新设指标。这些“新设指标”同
样也释放了新的转型发展信号。

制造业一直是黄埔区经济发展
的重要支撑，《规划纲要》中提出“构
建先进制造业新支柱”，重点推进黄
埔“万亿制造”计划，围绕新一代信

息技术、汽车制造、新材料、绿色能
源、生物技术、高端装备、健康食品
七大支柱产业，着力打造一个三千
亿级、两个两千亿级、四个千亿级的

“1+2+4”产业集群，形成万亿级现
代产业体系。此外，重点打造新型
显示、汽车、生物医药与健康、集成
电路四大新兴优势产业链。其中，
新型显示产业链重点实施“亮屏”工
程，打造国际新型显示之都；汽车产
业链重点发展新能源汽车、智能网
联汽车等领域；生物医药与健康产
业链重点发展干细胞及再生医学、
检验检测等领域；集成电路重点实
施“强芯”工程，创建粤港澳大湾区
集成电路产业发展核心区和芯片半
导体产业集聚中心。

经济指标：GDP年均增速8%

民生福祉：教育医疗养老等全方位提升

在教育方面，计划新改扩建学
校、幼儿园共计约227所，新增教育
设施建筑面积约330万㎡，新增基础
教育公办学位数6.5万个。重点推进
广州实验中学、华南师范大学附属中
学（知识城校区）、南洋华中、开发区
国际人才子女学校、国际人才幼儿
园、夏园小学异地重建、深井小学异
地重建、刘村新村幼儿园、刘村新村
小学、黄埔军校中学等项目建设。

医疗方面，医疗机构床位数增

加至 10000 张，加快推进中山大学
附属第三医院岭南医院二期、知识
城南方医院、广州医科大学妇女儿
童医院等重点项目建设，高质量构
建城区 15 分钟、农村（村 改 居）地
区 30 分钟医疗服务圈。推动实现
社区养老服务设施覆盖率、医养结
合服务覆盖率 100%，形成 15 分钟
社区居家养老服务圈，基本养老参
保率达99%。三旧改造安置房建成
面积数达500万平方米。

文/图 羊城晚报记者 李焕坤
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四区迎来代理区长

位于杏林大街 20 号的江南
西生活垃圾压缩站，已有 20 余
年历史 ，承担着海幢 街、龙凤
街、江南中街等 3 个街道，和江
南西商圈的生活垃圾压缩转运
重任，日均垃圾运输量达 120-
150 吨。

“以前生活垃圾压缩站的门
就对着杏林大街，环卫工人蹬着
装满垃圾的三轮车在马路上排队
进站，整条马路都是臭的，大家看
见都绕着走。”邵阿姨家离旧时垃
圾压缩站大门仅20米，回想往日
情景，她直摇头，“而且压缩站凌
晨 4、5点左右就工作，装卸和压
缩的声音让人睡不好觉。”

邵阿姨表示，附近街坊深受

噪音和臭气滋扰，曾多次投诉反
映 ，虽然有改进 ，但治标 不治
本。据介绍，为了减少对街坊影
响，垃圾压缩站曾增配许多保洁
人员，不停对路面上垃圾溢出的
污水等进行清洁，维护保养压缩
设备设施，减少机械声音。“受限
于当时的技术和管理方式，效果
未尽如人意。”海珠区城管局机
械化作业中心副主任罗宁告诉
记者。

2020 年 7 月，经过争取，江
南西生活垃圾压缩站升级改造
工程获得立项。“当时有多个升
级改造方案，经过和周边居民的
协商，我们最后确定了现在的方
案。”罗宁说。

压缩站内臭味大
居民远远绕路走过去

高科技清抑臭味
左邻右舍无闭翳如今

“这片区域以前有些地方长满杂草，
现在不仅完善了健身设施，地面铺上了
防滑垫，还修建了漂亮的凉亭和绿化景
观，平时只要有空，我都会带着孩子过来
这边散步玩耍。”在106国道花都改造路
段上，一位街坊兴奋地告诉记者。

近年来，花都区对进出城区的主
干道路段以及山前旅游大道实施路面
修缮工程，提升沿线绿化美化，促道路
环境品质全面提升，106 国道、省道
381 线山前旅游大道……一条条老旧
路蜕变为花城绿廊，从空中俯瞰，宛若
一条条翠绿丝带。

国道改造实力圈粉

106 国道花都区迎宾大道立交至
白云区太成收费站段是从东部进出花
都城区的一条双向八车道的主干道路
段，是花都的窗口路段。近年来，随着
地铁九号线的建成投入使用，花都区
着力推进迎宾大道绿化改造，将其打
造成为城区的地标性道路。但是涉及
花都与白云两个区的106国道，并没有
及时升级改造。“这片区域原来铺了水
泥地，虽然也设有几样健身器材，但较
为破旧，有些地方还长了杂草。”这是
附近的市民对106国道的印象。

自去年起，市空港部门大力支持
投入，对106国道两旁绿化景观实施全
面升级改造建设，着力提升道路环境
美化效果。据了解，属于花都改造路
段约有1000米，升级改造内容包括改
造上述路段两侧绿化隔离带，修建绿
道、凉亭、小广场、安全护栏以及健身
路径等设施，道路环境随之迎来大变
样。既提升了花都的门户形象，较好
地改善沿线村庄的村容环境，也为当

地村民群众和外来人员提供了一个日
常休闲、健身娱乐的好去处。

省道颜值大幅提升

省道 381 线山前旅游大道是花都
区“五横五纵”区域性主干路之一，连
接经过花都区的京珠等四条高速公
路，也是广州北部1号旅游公路重要组
成部分。

该路建成通车已有 20年，由于建
成已久、交通量大、客货运车辆多，路
面行驶质量指数相对较差。2020 年，
以“迎国评”为契机，区交通运输局组
织对S381全线进行病害调查，对病害
严重路段采取换板处理，结合路况实
际情况，对部分路段加铺3.5厘米沥青
混凝土面层，提高路面行驶质量。今
年以来，为进一步推动乡村振兴，落实
美丽乡村建设，又在已完成山前旅游
大道上行全线56.672 公里加铺沥青路
面层的基础上，完成下行路段加铺沥
青罩面，全面提升公路路况水平。

S381线山前旅游大道经过生态林
带景观工程建设后，整体形成一条靓
丽的绿色生态风景线，但仍有约5公里
空白绿化带。为提高辖区内公路通行
舒适度和美化度，今年初，区交通运输
局对S381线芙蓉嶂至狮岭桥中间绿化
带进行复绿。通过平整场地、更换土
壤，分段种植宫粉紫荆、三角梅、散尾
葵、翠芦莉等乔灌木，铺种台湾草、春
羽、红草等地被，形成“乔木+灌木+时
花+地被”的多层次、多色间种的景观效
果。此前，该段3.5万平方米黄土裸露、
堆满施工废弃石块的空地，经过高品质
的复绿，如今栽种的时花苗木生机盎
然，为市民出行提供良好的景观效果。

羊城晚报讯 记者李焕坤、
通讯员荔宣摄影报道：《广州市
社区容貌品质全域提升行动计
划（2021-2023 年）》近日发布，
全市 11区共 51个社区参与培
育提升，荔湾区站前街侨苑社
区、逢源街厚福社区、华林街兴
贤社区、金花街小梅社区入
选。记者了解到，这几个老旧
社区着眼群众关切，提升小区
环境，让老百姓在宜居的环境
中享受生活。

站前街道侨苑社区位于
老城区，旧楼宇数量多，老旧
小区环境问题日渐凸显，成为
困扰居民群众的问题。侨苑
社区通过整装人行道、车行道
路 面 ，改 造 绿 化 带 ，规 整 小
区、路边停车位，翻新、修补、
完善各类公共设施，升级改造
老旧小区外立面、门岗、楼道
等方式，推动辖区容貌品质再
提升。在升级改造过程中，成
功打造了一个约 1000 平方米
的邻里花园，该邻里花园在
2020 年荔湾区邻里花园评比
中获得全区第一名。 通过精
准实施培育提升工作，侨苑社
区有效解决居民强烈反映的
环境卫生、路面破损、夜间照
明、休憩空间不足、停车难等
问题。

金花街道小梅社区总面
积约 0.119 平方公里，绿化覆

盖率为 35%，由三条主次干道
和七条自然街巷组成，东起康
王北路吉瑞坊，西至荔湾路，
南起荔湾北路小梅里，北至西
华路。其中康王路是为纪念
被百姓尊称为康公、康王的爱
国将领康保裔而得名。2020
年荔湾区大力建设邻里花园，
金花街道联合龙津街道在康
王路上建设了康王主题邻里
花园，讲述他的爱国故事。为
进一步凸显社区历史内涵、传
承社区文化底蕴，小梅社区以
爱国将领康保裔的抗辽英雄
事迹为背景新建一处小广场
作为居民的休闲区域，全面提
升小区人文环境。

华林街道兴贤社区重点
规划整改地下排水不通畅、道
路破烂、屋面排水管老化渗
水、电线电缆接拉杂乱、消防
设施不够完善、雨篷破旧等问
题，现完成了对兴贤社区十六
甫北街、十五甫横街，宝华大
街、宝华正中约内街的市政路
面修缮和排水设施整修工作；
文昌南路电线线路的规整工
作；针对市内消防问题，已完
成对室内消火栓箱改造及消
防栓安装 20 套；针对社区内
街内巷狭窄，居民受诸多因素
制约晾晒衣服不便利的问题，
已统一安装晾衣架及飘雨篷
约1068米。

打造邻里花园
新建英雄广场
荔湾区多个社区颜值升级

实力圈粉！
老旧路蜕变绿廊画廊

花都区道路环境品质全面提升

区区区区
街街街街

如今，走进杏林大街，马路干净整洁，
如果不是不时有密闭式桶装车开进一处
围院，很难想象这里有一个大型的垃圾压
缩站。

记者看到，如今的江南西生活垃圾压
缩站面积比过去增加了300平方米，过去
的开放式三轮车改成了密闭式桶装车，减
少臭味。原来的站门已被围墙围起，密闭
式桶装车被导流至围墙内的卸装平台，排
队等候卸装位。其间，生活垃圾压缩站配
置的一体化智能负压式喷淋除臭系统，每
20-50 秒就会使用生物除臭剂和植物药
剂喷淋一次，抑制垃圾倾倒、压缩及清运
过程中的异味。

垃圾压缩时，污水会经过站内三级沉
淀池进入排污渠，减少运输中污水滴漏情
况。压缩完毕，有专门的环卫作业车从另
一侧将垃圾装车，运往填埋场或焚烧厂。

“根据我们定期检测的排气数据显示，目

前排出的气体是符合环保标准的。另外
站内通过新建隔音围墙、垃圾装卸平台增
加静音设计，如今作业过程中，噪音控制
在60分贝以内。”罗宁说。

此外，垃圾压缩站开始作业的时间从
凌晨 4时 30分调整为早晨 6时。“整体作
业时间压缩了，减少对居民的干扰。这得
益于效率的提高。”罗宁介绍，密闭式桶装
车按照顺序排队卸装，秩序井然，速度提
升。同时先进的压缩设备也减少了垃圾
压缩时间，因此垃圾压缩站延迟2小时开
工，中午还有休息时间。

江南西垃圾压缩站升级改造只是海
珠区推进生活垃圾收运设施规范化、精细
化建设的缩影。据介绍，海珠区
通过配备喷淋降尘除臭设备、完
善污水收集系统、补种绿植美化
外墙等举措，已完成全区在用的
23座垃圾压缩站升级改造。

推进“万亿制造”计划
GDP预计年均增速8%

构筑“一岸双轴三片”新型发展空间
羊城晚报记者 柳卓楠

侨苑社区邻里花园改造

每 20-50 秒喷淋除臭系统
就会运作一次
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羊城晚报讯 记者罗仕报
道：广州市多区近日迎来代理区
长。其中，谭明鹤任荔湾区代理
区长，李晓东任花都区副区长、
代理区长，赵龙任从化区副区
长、代理区长，霍阳任增城区代
理区长。

根据荔湾区政府官网“领导
之窗”栏目显示，2021 年 8月至
今，谭明鹤任广州市荔湾区委副
书记、区人民政府党组书记、代
理区长。此前，谭明鹤任广州市
天河区委副书记、区人民政府党
组书记、区长。

根据花都区政府官网消息，
8月12日，花都区十六届人大常
委会召开第六十一次会议，表决
通过有关人事任免事项。经审
议表决通过，会议决定任命李晓
东为花都区人民政府副区长。
因工作调整，邢翔申请辞去花都
区人民政府区长职务，会议表决
通过了关于接受邢翔辞去花都
区人民政府区长职务的决定。
为保障区政府工作的稳定性和
连续性，会议决定：李晓东为花
都区人民政府代理区长。花都
区政府官网“领导之窗”栏目显
示，2021 年 8月，李晓东任广州
市花都区委副书记，区人民政府
党组书记，副区长、代理区长，区
委党校校长，区委保密委员会主
任。此前，李晓东任花都区委副
书记、区委党校校长，区委保密

委员会主任。
根据广州市从化区融媒体

中心报道，8月 12 日上午，从化
区二届人大常委会第四十五次
会议召开。会议审议并表决通
过了人事任免有关事项。根据
表决结果，任命赵龙为从化区人
民政府副区长，决定其为代理区
长。从化区政府官网“领导之
窗”栏目显示，2021年8月，赵龙
任广州市从化区委副书记，从化
区人民政府副区长、代理区长。
此前，赵龙任广州市委副秘书
长，兼市档案局局长。

根据增城区政府官网消息，
8月10日，增城召开全区总河长
工作会议，增城区委书记赵国生
讲话，增城区委副书记、代理区
长霍阳主持。该消息显示，霍阳
已履新增城区委副书记、代理区
长。根据增城区政府官网“领导
之窗”栏目显示，此前霍阳任广
州对口帮扶梅州指挥部总指
挥，挂任梅州市委常委、市政府
副市长，任市政府党组成员、广
东梅州高新技术产业园区（广
州〈梅州〉产业转移工业园、梅
州经济开发区）党工委书记、管
委会主任。

羊城晚报记者同时了解到，
此前担任花都区区长、从化区区
长、增城区区长的邢翔、刘棕会、
赵国生，已分别升任以上三区的
区委书记。

以前压缩站周边环境非常脏乱，臭气熏
天。现在变得干干净净，臭味和噪音都减

轻了很多！”家住广州市海珠区海幢街杏林小
区的邵阿姨，近日代表街坊赠予江南西生活垃
圾压缩站一面“整改见成效 为民办实事”锦
旗。据悉，该生活垃圾压缩站经过约 10个月
的升级改造，引入高科技设备、规范管理方式，
不仅臭味和噪音大大降低，压缩效率也提升不
少，对于周边居民来说是直达心坎的贴心。

“

一座生活垃圾压缩站
“无声无味”之变的

海珠

花都

文/图 羊城晚报记者 周聪 通讯员 花宣

荔湾

海珠区推进生活垃圾收运设施规范化精细化建设

城变

十四五奋进


